

Discours à la IIe Conférence socialiste inter-balkanique

Christian Rakovsky

Source : Résumés des interventions de Rakovsky à la première séance de la IIe Conférence socialiste inter-balkanique le 19 juillet 1915. « Bulletin de la Fédération ouvrière social-démocrate des Balkans » (Comité exécutif du Bureau Socialiste inter-balkanique), 1ere année, n°1, 1915, pp. 7-9. Notes MIA.

Le camarade Racovski, après avoir salué, au nom du Parti et des syndicats roumains, les délégués du Prolétariat balkanique, déclare ouverte la 2e Conférence socialiste inter-balkanique¹, puis il continue en ces termes :

Après la manifestation enthousiaste d'hier et les discours prononcés à la salle Dacia, ce serait amoindrir l'importance de la conférence actuelle si j'en reparlais encore.

Néanmoins, il est un fait que je tiens à relever : nous socialistes, nous ne sommes pas les premiers qui agitions l'idée de la fédération des peuples balkaniques. Nous avons eu des précurseurs. Cette idée a été aussi agitée par d'autres. Elle a été embrassée tour à tour, par les partis politiques et les gouvernements ; elle a été également préconisée par les politiciens bourgeois et même partagée par des souverains.

Cette circonstance peut engendrer la confusion et provoquer l'équivoque en défaveur de notre idée.

On pourra objecter que si, malgré une discussion presque séculaire – nous considérons que l'idée fédéraliste a été préconisée même lors de l'insurrection grecque² – la fédération balkanique n'a pas été réalisée, c'est là la meilleure preuve qu'il s'agit d'une utopie et que vous, socialistes balkaniques, vous poursuivez des chimères qui sont destinées à s'évanouir au contact de la réalité politique.

À cela nous répondrons : les agitateurs bourgeois ne pouvaient que compromettre l'idée de la Fédération balkanique, car ils s'en servaient comme d'un expédient, bon pour certains moments et renié dès que les gouvernements obtenaient les concours qu'ils désiraient. Pour nous l'idée de la Fédération balkanique est un but et non pas un expédient politique. Tandis que cette idée s'est trouvée en conflit avec les intérêts particularistes et égoïstes de la bourgeoisie de chaque pays balkanique, elle s'identifie au contraire avec les buts internationalistes du prolétariat.

La première conférence inter-balkanique, celle qui a eu lieu à Belgrade en 1909, a dû se contenter d'une déclaration de principes. Maintenant nous ferons un pas en avant. Nous entrerons dans la voie

1 La 2e Conférence socialiste balkanique s'est tenue en juillet 1915 à Bucarest avec des délégués des partis social-démocrates de Serbie, Roumanie, Bulgarie et Grèce. Il y fut décidé de former une Fédération ouvrière social-démocrate des Balkans et de continuer à mettre en œuvre le mot d'ordre d'une République démocratique fédérative des Balkans. Un Bureau inter-balkanique y fut également élu dont le secrétaire était Rakovsky.

2 On fait probablement référence ici à l'insurrection et à la guerre d'indépendance grecque de 1821.

de l'unité socialiste balkanique et dans la recherche des moyens aptes à rendre populaire l'idée d'une Fédération républicaine. (...)

Élection du Bureau

Le président provisoire, le camarade Racovski, propose comme hommage à rendre au parti fraternel de Serbie, absent, contre son gré, de nos assises inter-balkaniques, l'élection de notre valeureux camarade Dragischa Laptchevitch, député socialiste serbe, comme président honoraire de notre conférence.

La proposition est admise à l'unanimité.

Le Bureau définitif est constitué comme suit : Dr. Racovski, président, D. Marinesco et C. Titcheff, secrétaires, I. Sion, rapporteur à la presse.

Sur proposition du président, la Conférence décide l'élection d'une Commission composée des camarades V. Kolaroff, Gh. Kircoff, C. Gherea, C. Racovski et A. Sideris et chargée de l'élaboration d'une déclaration de principes.

Ordre du jour

Le camarade Racovski donne lecture de l'ordre du jour de la Conférence : 1) Des moyens les plus efficaces pour la propagation de l'idée d'une fédération républicaine des Balkans. 2) Des partis socialistes des Balkans et du rétablissement de l'Internationale.

Sur le premier point et au nom du Parti socialiste de Roumanie, le camarade Racovski fait différentes propositions en vue d'une organisation commune inter-balkanique.